



649348

400 Reseña

IMPORTANCIA DEL PARTIDO CONSERVADOR EN LA EVOLUCIÓN POLÍTICA CHILENA

José Díaz Nieve, Jaime Etchepare Jensen, Cristián Garsy Vera, Jorge Ivalic Gómez
y Mario Valdés Urtutia.

Santiago, Universidad Bernardo O'Higgins, 1997.

Stacío Romualdo Pizarro

Con mucha alegría acepté la invitación a presentar el libro que hoy sale a la luz pública.

En primer lugar, porque me gusta el mundo universitario, el contacto con la juventud y la vida académica, que tanto renuevan la actividad cotidiana de la política y quienes servimos al país a través del Congreso Nacional.

En segundo lugar, ya que comentaré un libro nuevo sobre un tema viejo y querido: el Partido Conservador, quinta institución a la que me dediqué con entusiasmo precisamente durante mi juventud universitaria. Y por último, porque siento en ocasiones que este Chile acelerado que vivimos a veces nos dificulta el tiempo necesario para la reflexión, las ideas, el pensamiento serio y trabajado.

Por todas estas razones, gracias por esta invitación.

El libro está constituido por 5 estudios de diversa extensión, que cubren cronológicamente desde la fundación del Partido Conservador a mediados del siglo XIX hasta su muerte hace poco más de 30 años.

El primer estudio, del profesor Jorge Ivalic, se refiere a "Algunas notas sobre la génesis y desarrollo del Partido Conservador Chileno". Apenas iniciado el segundo período de Manuel Montt se produjo la llamada Cuestión del Sacristán, un incidente jurisdiccional entre el Estado y la Iglesia, producto de la interposición de un recurso de fuerza, es decir, una sentencia de un tribunal eclesiástico que es apelada ante un tribunal civil. Producto de la disputa los distintos sectores sociales asumen posiciones en favor del Estado o de la Iglesia, incluso apoyados por importantes medios de prensa: *El Mercurio* y *El Ferrocarril* de parte de los regalistas y *El Conservador* por parte de los intereses católicos.

Los efectos, por todos conocidos, fueron la génesis de la principal transformación del siglo XIX y cuyas consecuencias, en alguna medida, se extienden hasta nuestros días: me refiero a la creación de los primeros partidos políticos chilenos. En primer lugar, para defender los intereses de la Iglesia, aunque sin un programa muy definido, surge el Partido Conservador. Más tarde, se organizaron otros dos partidos, el Liberal y el Nacional. Bajo diversas alianzas y divisiones, concluyó el Gobierno de Montt sin el sucesor previsto (Vera), sino con uno nuevo y con renovada alianza política: José Joaquín Pérez, que inicia la etapa liberal-conservadora en el último de los decenios. En la oposición, en tanto, un sector de liberales será apoyado por los radicales o rojos, del partido surgido en Copiapó.

El Gobierno de Pérez vio pasar a su lado una febril actividad política. "El origen de esa mayor actividad –según señala el autor del texto que comentamos– era la progresiva adopción del liberalismo, por los diversos partidos como fundamentos del régimen político. Se iniciaría la discusión en dos ámbitos, la disminución de las atribuciones presidenciales y la laicización del Estado" (página 18).

De inmediato, diversos temas se instalaron en la agenda pública de la época: durante el Gobierno de Pérez, la confesionalidad del Estado; con su sucesor Errázuriz Zañartu, la discusión sobre los cementerios y el matrimonio, así como el tema de la libertad de enseñanza, donde cupo destacada labor al ministro conservador señor Abdón Cifuentes.

Una intensa lucha en el tema educacional derivó, por una parte, en la petición de renuncia del rector del Instituto Nacional Diego Barros Arana y, por otro lado, llevó al retiro de Cifuentes del Gobierno. Con ello surgían nuevas fuerzas políticas y se inició un proceso distinto, dominado por un conservantismo opositor, mientras en el Gobierno mandaba la Alianza Liberal, cuyo eje era, precisamente, el Partido Liberal.

La Alianza incrementó la fuerza del debate teológico y la lucha entre el catolicismo y el laicismo, clave de entender para la comprensión del último cuarto del siglo XIX, cuyos efectos se dejaron sentir por varias décadas y, según el autor, se caracterizaron por una pérdida definitiva del consenso espiritual (en una tesis que también ha desarrollado Gonzalo Vial en su *Historia de Chile*), una progresiva secularización de las instituciones políticas y sociales, el fortalecimiento de los partidos políticos y una pérdida paulatina de la vitalidad nacional... entre otras circunstancias (página 23).

El Partido Conservador quedó en una difícil situación. Entre 1873 y 1876 disminuyeron los diputados conservadores de 30 a 14, mientras el candidato presidencial oficialista, don Aníbal Pinto, decide ofrecer en su programa la realización de las libertades teológicas.

Importancia del Partido Conservador en la evolución política chilena [artículo] Sergio Romero Pizarro

Libros y documentos

AUTORÍA

Romero, Sergio, 1938-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Importancia del Partido Conservador en la evolución política chilena [artículo] Sergio Romero Pizarro

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)